

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año III

REDACCION Y ADMINISTRACION
Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: viernes 15 Octubre de 1897

Precios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 767

OSTRAS FRESCAS Y FINAS

DE LA COMPAÑIA OSTRÍCOLA DE SANTANDER

Únicas premiadas con MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona

Se venden en la PASTELERIA DE L. BRULL, calle de Apodaca, n.º 44

●●●●● A CUATRO REALES DOCENA ●●●●●

SE REPARTEN A DOMICILIO.—DEPOSITO FLOTANTE EN ESTE PUERTO

Único receptor exclusivo y directo de la COMPAÑIA OSTRÍCOLA DE SANTANDER en esta plaza

QUINTAS

DON PEDRO MARTÍ SABATÉ proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la
PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL TARRAGONA

PROBLEMA IMPORTANTE

En la Nota oficiosa facilitada después de terminado el Consejo de ministros, dícese se trató en este Consejo, entre otras cosas, del procedimiento de nutrir el ejército de Filipinas, parciendo inclinado el general Primo de Rivera á que se recluten fuerzas indígenas en vez de enviarse nuevos soldados de la Península, con lo cual se ganaría tiempo y se ahorraría dinero.

Diferentes son las opiniones que se oyen á las personas competentes sobre organización de los ejércitos coloniales; pero cuando un pueblo tan experimentado como Inglaterra cuenta con los indígenas para nutrir su ejército de la India, razones poderosas tendrá para ello.

Aun si este ejemplo de autoridad, nos inclináramos nosotros á este método como base permanente de la organización militar de Filipinas, porque hay que partir del principio del concurso de los hijos del país para el sostenimiento del dominio de España en aquel vasto Archipiélago.

¿No se admite á los hijos del país en las filas del ejército?

En este caso se declara implícitamente que desconfiamos de ellos, y que no contamos con otro elemento de apoyo que las bayonetas que van de la Península.

Si se tratara de dominar un puñado de hombres desahogados, todavía el sistema podría ser eficaz; pero tratándose de aquel vasto territorio, que constituyen ininidad de islas más ó menos pobladas, es imposible el dominio, sino se cuenta con la voluntad de los naturales.

La fuerza es útil, necesaria y salvadora en circunstancias anormales, y para sofocar rebeliones parciales; pero la fuerza no resuelve ningún problema cuando todo un pueblo no se arrodilla ante ella.

España no puede sostener de un modo permanente un gran ejército de peninsulares en Filipinas, porque los gastos serían superiores á los medios; pero un ejército metropo-

Nada tuviera de extraño que el Gobierno mantuviera en sus puestos á los diplomáticos de carrera.
—Es posible que mañana se celebre consejo en el ministerio de Estado después del Consejo presidido por la Reina.
Si no se reuniera los ministros en Consejo, se celebrará Consejo en la Presidencia el viernes á las cuatro y media de la tarde para ultimar el nombramiento de personal.
—El nombramiento del general Suarez Valdés para el cargo de segundo cabo de Cuba, parece que ha tropezado con dificultades que quizás lo hagan irrealizable.
—Se ha dictado las órdenes para la concentración de 5.000 reclutas del sorteo supletorio celebrado en Febrero.
El embarque para Cuba de estos reclutas se verificará en el próximo correo, siendo muy posible que su llegada sea al mismo tiempo que la del general Blanco.
Hoy se daba también como seguro que el general Pando iría á Cuba, con el general Blanco, pero nada se ha dicho hasta ahora que confirme este rumor.
—Telegrafían de Granada que se ha sentido en aquella capital un terremoto.
Afortunadamente no han ocurrido desgracias ni daños materiales.
—Hoy se reunirán los ministros en Consejo, bajo la presidencia de la Reina.
A las cinco de la tarde se reunirán los consejeros en la Presidencia, para ultimar la provisión de los altos cargos.

litano reforzado con hijos del país, esta combinación mixta creemos que sería la más conveniente en el orden político y económico.
Aparte de los mutuos recelos que separan á las distintas razas que pueblan el Archipiélago, es indudable que allí subsisten elementos de gran fidelidad á España.
Estudiar estas circunstancias y sacar partido de ellas, es lo que incumben á los hombres de gobierno.
Lo demás debe completarlo una administración honrada, inteligente y paternal.
Es preciso que los españoles se persuadan de que la fuerza material tiene una eficacia muy transitoria, aun siendo afortunada, y que sólo son permanentes las obras que funda la justicia, la previsión y la prudencia.
No debe olvidarse, en suma, que serían menos graves los conflictos que padecemos en Cuba y en Filipinas, si hubiéramos gobernado con más acierto y desinterés.

Correo de Madrid

13 Octubre.

Esta tarde, á las seis, han sido recibidos por S. M. los gobernadores recientemente nombrados para el mando civil de las provincias.

Después de presentar sus respetos, se han despedido saliendo de la regia Cámara sumamente satisfechos de la acogida que les ha dispensado la Reina.

Después de cumplimentar á la Reina, los nuevos gobernadores visitaron al ministro de Gobernación, quien les ha recomendado que lo más pronto posible vayan á posesionarse de sus cargos.

No es seguro todavía el nombramiento de don Lorenzo Moncada para el Gobierno civil de la Habana.

Hoy han visitado al señor Sagasta la mayoría de los gobernadores nombrados recientemente.

También visitaron al presidente del Consejo los señores condes de Xiquera y Romanones.

Han conferenciado con el señor Sagasta el ministro de la Guerra y el general Pando.

Ha visitado el señor Sagasta en la Presidencia para despedirse, el general Jáudenes que marchará á Cuba con el general Blanco.

Hoy ha llegado á Madrid y se ha presentado al ministro de Marina el general de la Armada señor Cervera, el cual conferenciará mañana con el general Bermejo.

Pronto se firmará el nombramiento del general Cervera para el cargo de jefe de la Escuadra de instrucción.

Esta tarde se ha comentado que en el meeting celebrado anoche por los socialistas, el representante de la autoridad que asistió al acto toleró á los oradores frases bastante irrespetuosas.

Sólo han presentado la dimisión algunos embajadores y otros cargos de carácter político.

Correo extranjero

13 Octubre.

Telegrafían de Nueva York diciendo que el consul Mr. Lee y Mr. Taylor celebran largas conferencias con los funcionarios del departamento de Estado, cambiando impresiones sobre las posibles consecuencias que para la política internacional puede tener el cambio político que se ha efectuado en España, el relevo del general Weyler y el nombramiento del general Blanco.

Prevalece la creencia de que con estos sucesos habrá que demorar la solución del problema.

En los centros oficiales de Washington se opina que el asunto de Evangelina Cossio no traerá consiguiente complicación alguna internacional.

Mister Taylor muéstrase reservado acerca del aspecto que ofrece el cambio político de España y se niega á todo género de declaraciones.

Actualmente quiere Mr. Taylor redactar una memoria acerca de la cuestión de Cuba estudiando profundamente los aspectos que ofreció el problema durante su permanencia en Madrid.

Mr. Taylor niega á anticipar indicación alguna respecto de su contenido.

Otro telegrama de Nueva York dice que en aquella capital se asegura que el Gobierno de Washington ha remitido nuevas instrucciones á Mr. Woodford.

Dicen de Londres que según telegramas recibidos de Formosa ha ocurrido un terrible ciclón.

La tempestad ha sido terrible durante 42 horas, habiendo devastado campos y viviendas.

A consecuencia del temporal han perecido centenares de personas.

Las últimas noticias recibidas de Simla

dice que han llegado las fuerzas militares pedidas para sofocar la insurrección.

Para castigar á los rebeldes, los ingleses han destruido 25 pueblos fortificados y han dado muerte á algunos miles de hombres.

Un despacho de Berna dice que la prensa suiza consagra preferente atención á la retrocesión de los ferrocarriles al Estado, creyendo unos que será un gravámen para el Tesoro que ascenderá á 17 millones y medio, sosteniendo otros, por el contrario, que ha de resultar beneficiosa.

El Congreso federal habrá de examinar y resolver este asunto.

Se cree que con motivo del banquete de 150 cubiertos con que la Cámara de Comercio y la alta banca de París obsequiará á monsieur Faure en el Palacio de la Bolsa, el presidente de la República pronunciará un discurso de tonos pacíficos.

Como el embajador de Rusia se hallará entre los invitados, es de suponer que habrá manifestaciones de simpatía para dicho imperio.

Noticias de Grecia permiten suponer que el jefe del Gobierno logrará evitar toda complicación posible dentro de la nación.

Es común la creencia de que los ingleses con su conducta, han contribuido á la triste situación en que se encuentra el reino helénico.

Los periódicos rusos manifiestan el temor de que á pesar del cambio político ocurrido en España y del relevo del general Weyler, el Gobierno liberal no podrá evitar la ingerencia de los Estados Unidos en la cuestión cubana y que acaso sobrevengan nuevas complicaciones de política interior.

Telegrafían de Viena diciendo que *La Correspondencia Política* desmiente, debidamente autorizada, el rumor de haberse descubierto un complot contra la vida del Emperador de Rusia durante su estancia en Varsovia.

Continúa con firmeza el exterior español.

Hoy se ha cotizado con 1/4 de alza sobre el tipo de clausura de ayer.

A este resultado han contribuido sin duda las noticias de Madrid, según las cuales el Gobierno espera la sumisión de algunos cabecillas en Filipinas.

Además, ha contribuido también á esta subida en los valores españoles el lenguaje usado por los periódicos de los Estados Unidos.

Estos condenan la campaña «jingoista» y aconsejan al Gabinete de Washington que obre con moderación y prudencia, esperando el resultado de la nueva política del señor Sagasta.

Telegrafían de Roma dando cuenta de que durante la noche última se han hecho en aquella capital registros domiciliarios en varias casas.

Todos los registros se han practicado en casa de conocidos socialistas.

En estas diligencias se descubrieron papeles que prueban que la organización de los socialistas en Italia es más extensa de lo que se creía.

El señor Rudini ha dirigido á los prefectos de las provincias una circular prohibiendo la celebración de meetings y manifestaciones en la vía pública contra el impuesto sobre las utilidades.

Además el señor Rudini ha diferido la audiencia que tenía acordada á una comisión de comerciantes é industriales.

Extracto del Boletín oficial

Real orden declarando bien incluido en el alistamiento de Comillas al mozo Domingo Velasco Pérez.
Circular de la Administración de Hacienda sobre consumos.
Las Alcaldías de Bellvey, Rourell y Millá anuncian la subasta para el arriendo de las especies de consumos.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Contiene la de anteayer, además de los decretos de gobernadores civiles, dos decretos de Hacienda admitiendo la dimisión al subsecretario de dicho Ministerio, señor marqués de Mochales, y nombrando para reemplazarle a don José Garzón y Pérez, y varias reales órdenes de Gobernación declarando limpias las procedencias de Emuy (China) y Zeitonne (Turquía), y súcias las de Singapooré y Jamaica.

Noticias locales

El organillo de los tráfugas aparece ayer insustancial, de puro destemplado.
A nuestra actitud, prudente en extremo y exageradamente mesurada, contesta diciendo que inventamos noticias, para hacer creer a los incautos que vamos a ser amos del cotarro.

Esto ya no puede llamarse frescura; esto se apellida sencillamente cinismo, en toda tierra de garbanzos.
No hemos dado una sola noticia desde que se ha encargado del Gobierno el señor Sagasta, que haya sido desmentida. No hemos dicho, ni ahora, ni antes de ahora, que haríamos esto o aquello. Nos hemos limitado a afirmar que nuestro ilustre jefe, el señor presidente del Consejo, no consentirá el atropello de nuestros amigos, que son los suyos. Ni más, ni menos.

Quien ha hablado de hacer y contra hacer ha sido el Diario de Tarragona, quien ha publicado noticias tan falsas como la del nombramiento del señor Gonzalez Martinez para el Gobierno civil de esta provincia, y el propio Diario es el que constantemente ha venido hablando de la influencia de los millones de su amo y señor.

Y tanto esto así, que si el Diario gusta reproducirnos los sueltos y misceláneas que encierran sus alardes y patrañas.
¿A qué no hace lo mismo el órgano de los tráfugas?

Por lo demás, a nosotros nos tiene sin cuidado lo que el Diario de Tarragona diga, haga o mintan.
Nosotros estamos satisfechos del nombramiento del señor Aguado, porque este caballero merece la confianza del Gobierno, porque nos consta que era sagastino de buena cepa mucho antes de que lo fuera el señor marqués de Marianao, que siguió siendo sagastino, mientras el señor marqués de Marianao combatía a los liberales desde el campo conservador, y continúa siendo sagastino leal y consecuente lo mismo exactamente que nosotros.

Por estas razones, y por las cualidades personales del señor Aguado, aplaudimos su nombramiento para el cargo de gobernador civil de esta provincia.

Hemos dicho, y repetimos ahora, que ningún periódico de todos los que han dado cuenta del almuerzo dado por el señor Sagasta, en obsequio a los señores Canalejas y generales Valdés, Canellas y Bernal ha continuado el nombre del marqués de Marianao como uno de los asistentes a dicho almuerzo.

Si el organillo de los tráfugas quiere hacer creer lo contrario, cite un periódico, uno solo, que diga que el señor Samá asistió a dicho acto.

Mientras no haga esto, nosotros insistiremos en sostener cuanto tenemos manifestado.

Leemos en nuestro apreciable colega La Opinión:
«Al fin, ya se sabe de cierto que el nuevo gobernador civil de la provincia es el señor Aguado. Así lo dice el Diario y lo confirma el órgano del señor Canellas.»

A juzgar por lo que dice este último en su número de ayer, en la partida empeñada lleva, por ahora, la mejor parte el diputado a Cortes por la circunscripción; pues, si es verdad lo que dice, resulta que el señor marqués de Marianao no ha comido con el señor Sagasta, y el jefe del partido liberal, en vez de nombrar para la provincia un gobernador que hiciese en todos los asuntos buena pesada a los amigos de Marianao, ha nombrado a otro que siempre mantendrá en el fiel la balanza de su autoridad.

Vamos a ver, en lo sucesivo, quien gana a quien. Ganará quien tenga las simpatías y el apoyo del país, querido colega.

De la propia Opinión:
«El Diario de Tarragona cree que los alcaldes, apesar de desempeñar un cargo administrativo, de-

ben dimitir, si no cuentan con la confianza y apoyo del Gobierno constituido.

¿Y los presidentes de Diputaciones provinciales? Tiene miga en verdad la pregunta del colega, porque los señores Querol, antes, y Rabassa, ahora, no se han preocupado de la confianza que podían merecer al Gobierno ni del apoyo que éste pudiera prestarles.

Lo único que les ha preocupado ha sido el continuar en el machito.

La Opinión que ayer estaba curiosa como nunca dice:

«Por un suelto que publica el Diario de Tarragona de ayer, ya hemos podido descubrir algo del famoso duo de bastonazos de la calle del Asalto. Dice nuestro colega que el bastón que se encontró roto en tres pedazos no era el que llevaba el amigo del Diario del Comercio. Hay que presumir, pues, que era del amigo del Diario de Tarragona. Y pregunta este periódico: «sobre qué costillas se rompería el susodicho bastón? Pues, hombre, la cosa es clara: sobre las costillas del otro; a no ser que el dueño del palo tuviese el mal gusto de pegarse a sí mismo.»

Pero, pueden haber sucedido dos cosas. Primera: que el bastón se rompiera por ser muy endeble.

Segunda: que el amigo del Diario del Comercio arrebatara el bastón al otro y se lo rompiera en las costillas propias del dueño del bastón roto.

Vayan ustedes a averiguar, si no nos dan más datos los interesados.»

Por sí puede servir a la curiosidad La Opinión nosotros podemos añadir que en la noche del domingo hubo quien vió al señor Chulvi en la calle del Conde del Asalto, buscando su bastón.

Además de curiosa estaba ayer impaciente La Opinión. Véase el suelto que sigue:

«Todavía no ha llegado, que sepamos, el nombramiento de alcalde.

Nosotros insistimos en la opinión de que será designado don Juan de March, si el señor Sagasta sigue en estos asuntos su modo de pensar de siempre.»

Calma, colega, calma que todo se irá, y ya verá como se confirmará una vez más la consecuencia del señor Sagasta, antes de que se confirme la de su jex o correligionario todavía? señor don Miguel Malé y Clós.

En el Ministerio de la Guerra adelantan los trabajos necesarios para el licenciamiento de todos los soldados que lleven más de cuatro años en servicio activo, alcanzando a los individuos del reemplazo de 1891.

Como quiera que esta noticia es de interés para muchas familias, nos complacemos en hacerla pública.

* Hay que prevenirse mucho en el actual mes de Octubre, sobre todo en provincias como la nuestra.

En este mes las enfermedades adoptan una índole catarral y atacan principalmente a las mujeres, a los niños, a los ancianos y a todas las personas de temperamento linfático. Suele atacar también la escarlatina, con la que hay que tener mucho cuidado, especialmente en la convalecencia, procurando evitar los enfriamientos.

Parece ser que el nuevo ministro de Fomento, señor conde de Xiquena, es enemigo de la concesión de exámenes extraordinarios en el mes de Enero.

Los que tal creen se fundan en que la otra vez que fué ministro se opuso tenazmente a dicha concesión, y en que el conde no ceja cuando se aferra a una idea determinada.

Ayer se trabajaba con gran actividad en el teatro Principal a fin de que mañana queden terminadas en su mayor parte las obras de reparación de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

La inauguración de la temporada promete ser un acontecimiento, pues aparte la fama de que viene precedida la compañía y las citadas mejoras, podemos asegurar que se verá favorecida por lo más selecto de nuestra capital.

Las obras elegidas para debut son «Mancha que limpia» del insigne dramaturgo español don José Echegaray y la lindísima comedia catalana «El brazo derecho» de los tan celebrados escritores señores Arniches y Celso Lucio.

Hoy celebrará sesión nuestra Corporación municipal.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 756.50
A las tres de la tarde.—Barómetro, 755.50
Termómetro: Máxima 22.50.—Mínima, 14.50.
Temperatura media, 18.50.—Viento S. E.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el Bolado Serra. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de R. Puig, rambla de San Juan, número 57.

Noticias provinciales

TORTOSA.—De La Verdad:

Inmoralidades en la Beneficencia provincial

Concordando aquellas con la actitud del Correo de Tortosa, escribe nuestro colega el DIARIO DEL COMERCIO de Tarragona y reproduce el Estandante Católico lo siguiente:

«Un papel de Tortosa, conocido aquí y allí por sus afinidades con los autores de la situación que atraviesa la Casa de Beneficencia de aquella ciudad situación que motivó una visita de inspección, cuyo resultado se guarda cuidadosamente oculto al público, se entretiene en publicar escritos tan asquerosos como mal pergeñados, contra distinguidos amigos nuestros, que no han querido hacerse cómplices de sus inmoralidades y torpezas.

«Tales escritos, más propios de un libelista que de un hombre serio, no deben molestar en lo más mínimo a nuestros amigos ni a ninguna persona digna, los cuales harán bien en entregar al público desprecio los torpes escritos del Correo de Tortosa.»

Si hasta hoy se ha guardado cuidadosamente oculto al público el resultado de la visita, esperamos que no sucederá lo mismo cuando se constituya la nueva Comisión provincial y que no solo se publicará, si también, que la aludida memoria se ampliará si fuese necesario, adoptándose a la vez las medidas que la opinión pública reclame, sin la menor vacilación y sin consideraciones personales fustas al interés público.

La presencia del señor Olesa en la actual Comisión de que forma parte, habrá sido indudablemente causa del velo que al parecer se ha tratado de echar sobre un asunto que tanto ha preocupado y sigue preocupando a la provincia.

Además, por imperio de la ley la Diputación provincial se ha de reunir el primero del próximo mes, y para entonces creemos que no faltará entre los individuos que la constituyen quien exija que se haga luz y se castiguen todas las inmoralidades de que se ha hecho eco la prensa.

«Estaremos a la mira de lo que ocurra entonces.»
Ayer visitó nuestra ciudad nuestro querido amigo y colega don Juan Palau y Miralles, correspondiente en Amposita de los acreditados diarios El Liberal, de Madrid y El Noticiero, de Barcelona.

Ayer se presentó muy encapotado el firmamento, empezando por la tarde a llover copiosamente.

El riego viene con oportunidad para favorecer a nuestros necesitados campos.

Las reverendas religiosas carmelitas descalzas del Jesús obsequiarán a su Seráfica Madre Santa Teresa de Jesús con varias funciones religiosas.

VALLS.—Leemos en nuestro colega La Actualidad:

«De nuestro colega Progreso Vallense:
«Por noticias particulares que hemos podido adquirir, la antigua fracción del partido fusionista que seguía al malogrado y difunto ex-diputado por este distrito señor Ballester, y que ahora capitanea nuestro particular amigo don Luis Grau, no pretende, según dicen, escalar el poder de la casa municipal, y si solo aspira al engrandecimiento y prosperidad de la población, sentando como única base la absoluta moralidad en la administración pública y recta justicia en todos los actos, hallándose al propio tiempo dispuestos sus individuos a prestar su decidido apoyo al partido que gobernando practique tan loables y honrosos propósitos.»

Así lo aseguran y así lo creemos, por juzgar que esos deben ser los deseos de todo buen vallense amante de la felicidad de su pueblo natal, en aras del cual todo debe sacrificarse.»

Así era de esperar. La digna actitud adoptada por dicha agrupación es la que demanda el patriotismo, revelando con ella una elevación de miras acreedora a los plácemes de la pública opinión. Cuando de la administración municipal se trata, deben ceder todos los antagonismos a dicho interés común.»

REUS.—Continúa la escasez de agua en nuestra ciudad.

Ni la Comisión magna de aguas, ni el Ayuntamiento sabemos que se ocupen seriamente de dicho asunto.

FREGINALS.—Hallase vacante la plaza de secretario del Juzgado municipal.

La cosecha de aceituna no es abundante en este término, pero la calidad es buena.

El vino se está pagando a 5 y 6 reales decalitro, con bastante demanda.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Santa Teresa de Jesús, patrona de las Españas.
Santos de mañana.—San Galo y la beata María de la Encarnación.

Oración de Cuarenta Horas
Trinidad.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, ce-

lebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto a ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita a la Asunción de Nuestra Señora en la Catedral.

Mes del Santísimo Rosario

Continúa en las iglesias y horas siguientes, durante el santo sacrificio de la misa:

Catedral.—A las siete en la capilla de Nuestra Señora del Claustro, y a las doce en el altar de Nuestra Señora del Rosario.

Enseñanza.—A las seis y cuarto de la mañana. Sagrado Corazón.—A las siete de la mañana y al auochocer.

San Francisco.—A las ocho de la mañana. Huérfanas.—A las siete de la mañana. San Miguel.—A las siete de la mañana.

Santa Clara.—A las seis y media de la mañana. Beneficencia.—A las seis de la mañana. Dominicas de la Presentación.—A las seis y media de la mañana.

Religiosos descalzos.—A las seis y media de la tarde con exposición.

Descalzas.—A las cinco de la tarde con exposición menor.

San Juan Bautista.—A las seis de la tarde exposición mayor, Rosario, Trisagio y a las siete reserva.

Beatas de Santo Domingo.—A las siete de la mañana. Jesús-María.—A las seis menos cuarto de la tarde. Hospital.—A las seis y cuarto de la mañana.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 14
De Marsella y escalas en 4 días v. español «Cabo Espartel», de 800 ts., c. Foruria, con efectos, consignado a don Mariano Peres.

De Génova y escalas en 7 días v. español «Játiva», de 793 ts., c. Lloret, con efectos, consignado a don Antonio Mas.

De Bilbao y escalas en 21 días v. español «Cabo Quejo», de 1213 ts., c. Besacochea, con varios efectos, consignado a don Mariano Peres.

Despachadas

Para Cete y escalas v. «Amalia», c. Escandell, con vino.

Para Marsella y escalas v. «Cabo Quejo», capitán Beascoechea, con carga general.

Para Bilbao y escalas v. «Cabo Espartel», capitán Foruria, con carga general.

Para Málaga y escalas v. «Játiva», c. Lloret, con carga general.

Variedades

EL AUSENTE

El reloj público de la aldea de Berri dió las doce del día, y después de la última campanada, salieron de la escuela multitud de chiquelos, que aprovecharon el paso hacia sus respectivos domicilios.

El maestro, hombre joven, de barba rubia y de elevada estatura, se presentó en el umbral, cerró la puerta de la escuela y cruzó la calle para dirigirse a la posada inmediata.

Cuando entró en ella el maestro, ya tenía preparado su cubierto en la sala del piso bajo.

Justino Pauly—que así se llamaba el profesor—se sentó ante una mesa y cortó una rebanada de pan. De pronto notó que no estaba solo. En la mesa del fondo había un hombre mal vestido, con la cabeza apoyada en las manos y los codos sobre la mesa, ante una copa de cerveza.

No podía precisarse la edad de aquel personaje, pues los rasgos característicos de la fisonomía habían desaparecido, descompuestos, sin duda, por una erupción de toda la carne, que obstruía los ojos, las fosas nasales y la abertura de los labios.

Justino Pauly recordó haber visto en un Museo anatómico algo parecido y exclamó:
—¡Será un minero víctima de una desgracia!

—¡Pobre diablo!

A los pocos instantes entró en la sala la hija del dueño del establecimiento. Enriqueta Lucotte, con la sopa para el maestro.

Los dos se sonrieron al verse. Justino sentía por ella grandes simpatías desde que se estableció en la aldea, porque la encontraba muy hermosa y mucho mejor educada que las demás mozas del país.

Enriqueta dejó la soperá y se apoyó en la mesa con los puños cerrados. Mientras se estaba la servilleta al cuello, Justino la preguntó:
—¿Qué hay de nuevo, Enriqueta?

—Nada de particular. ¿Y usted cómo sigue?

—Lo mismo que siempre, le digo. Luego, en voz muy baja, preguntó a la hija del posadero, indicando al desconocido:
—¿Quién es ese hombre?

—No lo sé. Hace una hora que está ahí ante la copa, sin beber. Cuando entró me miró de un modo tan particular que llegó a asustarme. Me alegro de

que haya usted venido, porque papá está fuera y Catalina y yo sentimos ya cierta intranquilidad.
 —Pero supongo que no va usted a dejarme solo por miedo a ese hombre.
 —Nada de eso.
 —Siéntese usted a mi lado.
 —Con mucho gusto.
 —Enriqueta y el maestro se pusieron a hablar de cosas indiferentes, como todo los días, sin hacer caso del desconocido.
 —Catalina sirvió el resto de la comida y cuando los dos amigos volvieron a quedarse solos Justino preguntó a la joven:
 —¿Y qué noticias tiene usted de... allá?
 —Ninguna.
 —¿No ha contestado el coronel?
 —Ni una palabra.
 —Creo que ya no cabe la menor duda.
 —¡Pobre Anatolio!—exclamó Enriqueta, sollozando.
 —Vamos, Enriqueta—dijo el maestro—no hay para tanto, y es preciso resignarse. Hace un año que estamos convencidos de que habrá muerto. ¿No han dicho sus dos compañeros que han regresado a Francia, que dos meses antes del encuentro de Liang Phu había desaparecido como desertor? Habrá caído en poder de los piratas que pululan por la colonia.
 Pero Enriqueta seguía llorando, al pensar que el hombre a quien había amado con delirio, estaría muerto y sepultado en China.
 —¡Pobre Anatolio!—repetía la infeliz.—¡Me quería tanto! A no haberlo impedido su desgracia, estaríamos ya casados a estas horas.
 —Indudablemente—contestó Justino Panly.—Pero cree usted que no hay en el mundo quien pueda amarla tanto como Anatolio?
 —Lo dudo.
 —Pues ese ser existe.
 —¿Y quién es?
 —Yo, Enriqueta.
 La hija del posadero se puso encarnada como la grana, y sus lágrimas se evaporaron al calor del fuego de sus mejillas.
 El maestro se apoderó de una de las manos de Enriqueta, y dijo con voz casi imperceptible:
 —Anatolio ha muerto y ya lo ha llorado usted más de lo regular.
 La joven bajó la cabeza y no contestó.
 —Veo—repuso Justino—que le ama usted todavía y que a mí me desprecia. Ya sé qué partido debo tomar.
 —¿Qué va usted a hacer?
 —Voy a solicitar una permuta, y para ello pienso dar hoy mismo los primeros pasos.
 Enriqueta asió de la otra mano al maestro y exclamó:
 —¡No lo hará usted, amigo mío!
 —Sería una estupidez mi permanencia en esta aldea desde el momento en que usted me rechaza.
 —¡Que yo le rechazo a usted! Nada de eso Justino. Al contrario. Sentiría en el alma que abandonase usted el país como Anatolio.
 Las lágrimas inundaron nuevamente los ojos de Enriqueta. El maestro la atrajo hacia sí, la estrechó entre sus brazos y le dió un beso en la frente.
 —No llores, hija mía—le dijo—no quiero que llores, Enriqueta. No me moveré de la aldea y aunque no me amaras, no pediría la permuta, puesto que me sería imposible vivir sin verte a cada instante. Si quieres pediré a tu padre...
 —Ahora no, luego...
 —Pero... ¿serás mi esposa?...
 —Sí, y me tendré por la más dichosa de las mujeres.
 Los dos amigos volvieron a abrazarse con extrema ternura.
 Pero los separó el ruido de una silla. El desconocido se puso en pie, apuró de una vez la copa de cerveza, echó sobre la mesa veinte céntimos y se dirigió hacia la calle. Al pasar por delante de Enriqueta y del maestro, fijó en ellos su mirada y con paso inseguro salió del establecimiento.
 —No ha bebido más que una copa de cerveza y se tambalea como un borracho—observó Justino.
 —¿Ha visto usted con qué desdoro nos ha mirado?—murmuró la joven.
 A los pocos momentos, Enriqueta dió un grito y se puso pálida como una muerta.
 —¿Qué te pasa?—le preguntó Justino.—¿Estás mala?
 —Ese hombre, ese mendigo... es...
 —¿Quién?
 —Lo he reconocido por sus ojos... Estoy segura de ello.
 —¿Le has reconocido?
 —Sí, es él...
 Enriqueta no dijo el nombre, pero el maestro comprendió, desde luego, a su amado.
 La joven se levantó para salir a la calle, y Justino la detuvo, como si temiese que por aquella puerta se le escapara la dicha inmensa que acababa de alcanzar.
 —No salgas, Enriqueta, no salgas, por Dios.
 —Es preciso que nos cerciemos de la verdad.
 Y asidos de las manos se dirigieron a la puerta de la casa.
 La calle estaba desierta, y allá a lo lejos, al comenzar la curva de la carretera, divisaron una mancha negra que se alejaba precipitadamente.
 Marcelo Prevost.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
 Nacidos.—Mannel Fermin Fernandez Hijón, Salvador Joaquín Sanjuan Piferer, Guillermo Eduardo Torres Tarragó.
 Fallecidos.—Francisca Otazu Sagalá, Afueras de San Francisco; Agustín Gallego Azcaru, (Penal); Sebastián Teixell Nolla, Paz, 12.
 Matrimonios.—Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: comandante de Albuera.
 Parada Albuera.
 Visita de hospital y provisiones, 2.º capitán de Albuera.
 Paseo de enfermos, Albuera.
 El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Telegramas

Madrid, 14, 10'15 m.

Los soldados heridos y enfermos, que procedentes de Cuba, han llegado últimamente a Coruña, han sido asistidos en el sanatorio de la Cruz Roja.

Madrid, 14, 10'30 m.

El Círculo Militar ha designado una comisión para que visite al ministro de la Guerra, con objeto de solicitar autorización para que pueda abrirse en dicho círculo una suscripción, cuyos fondos se destinarían a comprar una corona de oro, que otra comisión del mismo centro iría a ofrecer al general Weyler al puerto donde desembarque al regresar a España.

Dícese que algunos elementos del Círculo Militar han visto con disgusto los acuerdos del Gabinete relacionados con los generales Weyler y Suárez Valdés.

Esto es objeto de muchos comentarios.

Madrid, 14, 10'45 m.

Vuelve a insistirse en que tan pronto como llegue la estación seca, serán enviados 25.000 hombres a Filipinas y 20.000 al ejército de Cuba, para cubrir bajas en dichas posesiones españolas.

Madrid, 14, 11'30 m.

De New-York telegrafían que en breve habrá algunos cambios en el gobierno yankee.

Para suceder en la secretaria de Estado a mister Sherman se cree que será nombrado Mr. Day, subsecretario en el mismo departamento, ó Mr. Monje, ministro de Marina.

Madrid, 14, 12'30 t.

Vuelven a circular rumores en Nueva-York de que un comité de capitalistas norteamericanos se propone tratar con el gobierno español para la compra de la isla de Cuba.

Madrid, 14, 12'45 t.

Continúa la novela de la evasión de Evangelina Cisneros en los periódicos yankees.

Telegrafían de Nueva York que en aquella ciudad ha sido Evangelina Cisneros festejada por los separatistas cubanos y sus simpatizadores.

Dicen estos que Evangelina al salir de la cárcel fuese al domicilio de un súbdito norteamericano y que allí cambió de traje por uno de hombre.

Convenientemente disfrazada y con papeles falsos, embarcó sin contratiempo en el vapor «Seneca», que estaba dispuesto para hacerse a la mar.

El viaje lo hizo con los yankees que le ayudaron en su fuga.

Madrid, 14, 12'50 t.

Las noticias que se reciben de Granada dicen que el terremoto ayer observado empezó con una ligera trepidación y una fuerte sacudida oscilante.

La alarma fué general en todas las poblaciones donde fué apercibido el fenómeno sísmico, echándose las gentes a la calle temerosas de una catástrofe igual a la de hace 13 años.

En los laboratorios y centros de experimentación científica, fué conocida la proximidad del accidente por la observación de sibilas y fuertes despresiones barométricas.

No se tiene noticia de ninguna desgracia personal.

Madrid, 14, 3 t.

Se van recibiendo más detalles del terremoto ocurrido ayer en Granada.

Las oscilaciones fueron dos: la primera, de Norte a Sur, y la segunda, de Sur a Norte. Si en lugar de ser oscilaciones hubiesen sido trepidaciones, se tendrían que lamentar numerosas desgracias y pérdidas incalculables.

El gobernador civil de aquella provincia se puso desde los primeros momentos en comunicación con los alcaldes de los pueblos más castigados por los terremotos que sufrió aquella comarca, y de sus averiguaciones resulta que si bien en todos ellos se experimentó con más ó menos insistencia el fenómeno sísmico, no hay desgracias que lamentar.

—La histórica ciudad de Santa Fé, fundada por los Reyes Católicos durante el sitio de Granada, ha sido la más castigada por el terremoto, habiendo aparecido en sus calles gran número de grietas, arruinándose algunos edificios, entre ellos la iglesia, hermoso monumento que data del siglo XV, ha sufrido grandes desperfectos.

Por fortuna tampoco hubo que lamentar desgracias personales.

—Las pérdidas materiales causadas por el terremoto, se calculan en muchos miles de duros.

—En donde han sido mayores ha sido en Santa Fé.

Madrid, 14, 4 t.

Comidilla predilecta de la gente política es en los Círculos y en el salón de Conferencias los actos que realizan los amigos del general Weyler y el mal efecto que entre algunos militares ha producido el relevo de este general.

Con tal motivo circulan versiones que nos abstenemos de recoger, pues por lo muy graves que resultan nos parecen infundadas, nacidas al calor de las imaginaciones exaltadas que se complacen en ver gigantes en donde solo hay molinos de cal y canto.

Se ha comentado también el hecho de venir firmado por el general Weyler, como gobernador general de Cuba, el telegrama que ha sido leído en el Consejo celebrado en Palacio, á pesar de haber recibido ya la orden de cese en dicho cargo.

Las cosas que con este motivo se dicen son muy sabrosas.

En algunos círculos se asegura que cuando dicho general desembarque en la Península, habrá en su favor manifestaciones, que pueden tomar tal carácter, que hagan necesaria la intervención de las autoridades.

Madrid, 14, 5'15 t.

En el ministerio de Marina se ha verificado hoy el reconocimiento de los aspirantes á ingreso en la Academia de Infantería de Marina.

El sábado principiarán los ejercicios, constituyendo el tribunal los señores Sánchez, Briones, Ruiz Montojo, Pérez y Sanz.

Madrid, 14, 5'30 t.

Una numerosa comisión de diputados á Cortes y provinciales valencianos han visitado al ministro de la Guerra pidiéndole que, si el Gobierno no necesita imprescindiblemente de los servicios del general Molto en otro destino, no le releve en su cargo de capitán general de aquel distrito.

Madrid, 14, 5'45 t.

Los gobernadores recientemente nombrados que han de partir en breve para sus respectivas provincias, proyectan celebrar un banquete al que asistirá el Sr. Capdepon.

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, UNIÓN, 54

Ostras verdes de Marennes

Se expenden en el acreditado establecimiento LAS CAROLINAS.
 RAMBLA DE SAN JUAN, NÚM. 65
 Las Carolinas

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación y las granulaciones.

Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

DESDE 1.º DE OCTUBRE

ha quedado abierta una academia de solfeo, teoría musical y piano para ambos sexos dirigida por el profesor DON JOSÉ SABATER.

Solfeco y teoría musical, clase diaria, al mes 5 pesetas. Enseñanza de piano, clase alterna, 7'50 pesetas.

Horas de clase para señoritas: de cinco á seis, de seis á siete y de siete á ocho. Para caballeros: á las once y media de la mañana.

Rambla de San Juan, 48, ent.º izq.º

AGENCIA DE NEGOCIOS VILADOT

Esta acreditada Agencia acaba de organizar una Sección dedicada exclusivamente á la confección de cuentas municipales, contando para ello con personal idóneo y de larga experiencia para llevar á cabo cuantos encargos se le hagan de esta índole.

Por tanto, llamo la atención de los Ayuntamientos de esta provincia que se hallen en descubierta de este servicio tan importante, que se servirán utilizar nuestros ofrecimientos, quedando á cargo de esta Agencia la gestión para la aprobación de las mismas.

Rambla de San Juan, 68, principal

Huéspedes

En una casa céntrica de esta capital se admitirán dos caballeros que deseen vivir con toda comodidad y recibir trato esmerado.

SE VENDE POR 6.500 DUROS

Una heredad conocida por Mas de la Trilla en el término de la Argentera y partida las Valls de unos 200 jornales, de ellos 150 de bosque y unos 50 de cultivo, plantada de avellanos, olivos, viña, regadío sembradura y árboles frutales, produciendo algunos años unas 300 cuarteras de avellanas; en cuya heredad existe un manso, con dos pisos, corral para ganado lanar, bodega, lagar, con era de trillar y pajera correspondiente.

Tiene agua propia y se halla á 10 minutos de Argentera.

Para más informes dirigirse á don Pablo Borrás, procurador.—Arrabal de Santa Ana número 1, 2.º.—REUS.

A LOS HERNIADOS (Trencats)

No dejes sorprender vuestras atenciones por el sin número de vividores, charlatanes é intrusos, llamados por sí mismos especialistas en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que acredite su competencia.

Muchos son los que venden bragueros, muy pocos saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

José Pujol, cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que todos los MARTES no festivos, desde las tres de la tarde á las ocho de la noche visitará esta capital, facultando á indicaciones hechas por varios señores facultativos de la misma.

Lo mejor y más moderno en fajas y bragueros de moderna construcción Bragueros de Cauchú para la pronta curación de los tiernos infantes.

El Gabinete queda instalado Calle del Conde de Rius (antes Hospital) 5, 1.º derecha.

Los demás días en su establecimiento

LA CRUZ ROJA

Piazza de Prim.—Reus

